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在Q&A議程中，淡水校園部分覺生國際會議廳由學術副校長虞國興主持、驚聲國

際會議廳由行政副校長高柏園主持；蘭陽校園部分上午由蘭陽校園主任林志鴻主持、

下午由觀光系系主任葉劍木；而臺北校園部分上午由校服暨資發處執行長彭春陽、下

午總務處總務組組長潘文琴主持。

 

 

 

學術副校長虞國興主持介紹

 

  感謝欣興電子副總經理陳冠富帶來精闢的分享，也感謝欣興電子董事長蒞臨。在聽

完欣興電子的分享後，感到非常震撼，相信同仁也和我一樣有相同的感觸。欣興電子

在1990年代，從黨營事業成功轉型，當時年營業額約1.4億元，發展至今已有661億元

年營業額龐大規模，更重要的是他們從經營不善，經過20年的努力成為世界第一大。

我想這樣的轉變，絕不是陳副總在此1小時中能夠道盡，是在董事長曾子章長期領導

之下，進行許多改變，而其中重要的關鍵，就是董事長曾子章將「全面品質管理」引

進欣興電子。他們將在2014年中期計畫中希望達到「世界級領導地位的目標」，讓我

們看到欣興電子的企圖心，深覺榮幸，再次感謝兩位。

 

 

 

  Q1.品保處稽核長白滌清：

 

  1990年代，高科技產業是屬於高紅利的行業，為何董事長曾子章有膽量到一家搖搖

欲墜的公司，是有什麼樣的雄心壯志嗎？另外，在公司內如何建立遠大的使命遠景

，想請您分享一下這個心路歷程？

 

   A1.欣興電子董事長曾子章：

 

  我在1980年加入聯電，當時是高科技快速起飛的年代，很高興那10多年來聯電經營

良好且分紅很多，讓我無後顧之憂，加上當時只有40多歲，所以便毅然轉到欣興電子

，那時已經有2位聯電高階主管任欣興電子的總經理。而兩相迥異的公司，加上產業

別的不同，所以無法吸納更多優秀的人才，所以那時最重要的是要改造人才，以身作

則舉辦讀書會來提升員工的自信心。



 

  而我在聯電的歷練是從各種工程的基層開始做起，從設備工程、品管工程、廠長到

事業部的負責人等。所以，我到欣興電子時，先了解該公司的技術和產業發展，從中

學習到PCB業相關的內容，並將之前在聯電的歷練和經驗與同仁分享。我們花了5、

6年時間改造，公司日趨穩定後，為了要有更好的發展，一定要有中心思想及經營文

化，因此在1996年開始導入TQM，很幸運的至今能有一點點的成績。

 

    Q2.品保處稽核長白滌清：

 

  可否請董事長曾子章以成功企業家的角度來看，期許學校應該培育何種人才，才能

讓企業所愛？

 

    A2.欣興電子董事長曾子章：

 

  我想，如果每個學校都能像校長張家宜及淡江各位師長一樣，重視培養學生的互動

關係及團隊合作，就能在職場上強化競爭力，因為這在社會大學是非常重要的因素。

我們也期望畢業生，能夠對自己選擇的工作要有興趣、肯學習、積極主動並且熱愛工

作，只要為維持這樣的心態，在特定公司或產業內固定工作5年至10年，一定會有很

大的成就，道理雖然很簡單，但卻是最重要的。

 

    Q3.學術副校長虞國興：

 

  據我所知，董事長曾子章也有獲得國品獎的個人獎，而獲得戴明獎後5年內，如果

將公司的經營保持下去，有機會可再申請日本品質管理獎（N-Prize）。請教欣興電

子會不會再繼續挑戰更高層次的獎項？

 

    A3.欣興電子董事長曾子章：

 

  我曾和公司主管們討論過，欣興會申請國家品質獎、國家品質獎個人獎及戴明獎

，並非為了出名，主要是要踏實的把公司的經營理念從根本做好，由內而外反應出我

們好的經營績效。但為什麼要申請？主要是藉由申請的過程，請專家幫我們檢視其優

缺點，對日後的經營管理會有很大的幫助，以讓自己更了解自己的優缺點。未來或許

會繼續挑戰，但不是最重要的目標。

 

    Q4.品保處稽核長白滌清：

 



  剛才副總陳冠富提到淡江校友有在  貴公司服務，您覺得他們的整體品質如何？

 

    A4.欣興電子副總經理陳冠富：

 

  欣興電子136位淡江校友中，其中有2位擔任總經理、1位副總經理及3位廠長級主管

的水準，所以顯示淡江人的表現是很傑出的，也表示品質是好的，他們若是表現不佳

，不可能會晉升至這樣的職位。

 

   Q5.品保處稽核長白滌清：

 

  那副總陳冠富覺得淡江學生或校友還需要充實哪些方面的能力，才能讓欣興公司的

品質加強且有加值的效果？

 

    A5.欣興電子副總經理陳冠富：

 

  我想，這是臺灣教育體系結構性問題，因此建議學校可加強學生的職前訓練，除可

增加學生對職場適應性，也可以縮短企業對新人的訓練時間。

 

    Q6.校服暨資發處執行長彭春陽：

 

  很高興聽到淡江校友有136位在欣興電子服務，目前淡江有145個校友會組織，請問

副總陳冠富，是不是可以成立「欣興電子校友會」？

 

    A6.欣興電子副總經理陳冠富：

 

  我會把這樣的訊息責成2位總經理處理，是否讓大家集思廣益並組織起來。

 

    Q7.校服暨資發處執行長彭春陽：

 

  可否請副總陳冠富再針對豐田汽車公司（TOYOTA）因為油污事件卻改善採購獎勵辦

法的過程再補充說明？

 

    A7.欣興電子副總經理陳冠富：

 

  當時豐田汽車主管在視察時，發現油污出現在不該出現的地方，他們藉此檢討，發

現是因為接口的品質有問題，也進一步發現到主因是採購人員為了省購買成本和賺取



採購獎金，而採買到次級品。藉由這個例子分享，主要是回應到「依據事實，活用統

計手法」的TQM精神，因為管理上不能只看到表面原因，需要追根究柢，發現問題癥

結點，才能提出解決方法。

 

    Q8.蘭陽校園主任林志鴻：

 

  請教副總陳冠富，在訂定目標上是如何形成共識與執行的？

 

    A8.欣興電子副總經理陳冠富：

 

 本公司每年在做方針目標的展開時，都會由董事長親自帶領高階主管，一起檢視去

年所訂的中期目標後，予以重新調整並修改。而我們的中期目標的進程為3年，只要

營運的方向正確時，原則上並不會逐年修改，只要達到時，我們就會在往上訂定更有

挑戰性的目標，上下一起齊心達成。
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品保處稽核長白滌清在100學年度全面品質管理研習會中提問。

 

 

在100學年度全面品質管理研習會中，參與的同仁均專注聆聽各項會議議程。

 




